

EL TIEMPO

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta.
Correspondencia: al Director

Tortosa 19 de Febrero de 1910

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.



DON RAFAEL BENITO FRANQUET

Falleció el día 13 del corriente, á los 59 años

DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su afligida viuda D.^a Josefa Altés Pellisé, hermanas D.^a Amalia y D.^a Dolores, hermano político D. Ricardo Canales, sobrinos D. Alfredo Sevilla y Benito, D. Rafael y D. Ricardo Canales Benito, D.^a Guadalupe y D.^a Asunción Sevilla y Benito, D.^a Teresina y D.^a Enriqueta Canales, primos, tios, tias y demás parientes,

al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican la asistencia á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el lunes, 21 del corriente, desde el toque de oración hasta las once, en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma del difunto.

CRÓNICA

La estatua

Casi en el centro de la extensa plaza, como ocupando el puesto de honor en aquel vasto cuadrilátero encerrado en el marco de verde peluche de los árboles, se alzaba esbelta y gallarda la fuente.

Parecía arrogante y orgullosa de su preeminencia, se creía con más merecimientos que la otra fuentecilla, que estaba como arrinconada en uno de los lados de la plaza.

Hacia muchos años que estaba allí sin que nadie osara moverla de su sitio. ¡Cuidado que había visto gentes y acontecimientos! Pero en ninguna de estas vicisitudes de la vida local se desconocieron sus fueros ni se le disputó su lugar.

En las matinales bregas, cuando las comadres del barrio se descomponen y estalla su cólera, haciendo volar los cántaros por el aire á manera de extraños proyectiles ó de pintorescos dirigibles, jamás, si, jamás la fuente sufrió las consecuencias de la escaramuza, cuyos interesantes episodios de rabioso sabor epigramático eran para la altiva, que los presenciaba serenamente, objeto de solaz y honesta recreación.

Así las cosas, pasaron los años y en aquella típica plaza de Tetuán, aquella plaza á veces épica á veces idílica, se vieron aparecer unos hombres provistos de instrumentos nada tranquilizadores.

¿Qué venís á hacer aquí? Fué la pregunta que formuló la fuente al ver su actitud nada tranquilizadora.

Pero ellos, sin contestar palabra, pusieron manos á su obra, que era la de trasladar aquella fuente á un lado de la plaza para dejar sitio á los cimientos donde ha

de levantarse la estatua del esclarecido Mossen Sol.

La fuente les increpó bruscamente, movida de su orgullito, de su altivez nunca domeñada, y les dijo:

—¿Cómo os atrevéis á desconocer mis derechos intangibles? ¿El derecho de ocupación, sancionado por tantas gentes y reconocido por tantas potestades? ¿Es, por ventura, más digno que yo de ocupar este sitio un monumento más ó menos bello, más ó menos artístico, pero que no produce ningún beneficio inmediato, mientras que yo doy por mis incansables fauces el agua que fecunda, refresca y vivifica?

Entonces los cimientos hablaron, con el sosegado discurso del que lleva la razón en la disputa:

—«Nosotros, dijeron, levantaremos sobre nuestro asiento una mole que no arroja el agua en cristalinos chorros, como tú, que no arroja el agua física que calma la sed material; pero bajo las sienas fulgurantes de majestad del misionero de la vida, veréis surgir el agua limpiada de los arroyos celestes, que no calma la sed fisiológica, como tú, pero que refrigera el corazón y sacia la sed espiritual con la ejemplaridad de sus virtudes y la eficacia de sus obras.»

EL CRIOLLO.

DEBE ACLARARSE

La actitud del Sr. Moret

En el pleito entablado entre los liberales, lo hemos dicho, y en ello nos ratificamos, no queremos intervenir, aunque no pueda ser indiferente para nosotros, como no puede serlo para ningún elemento de gobierno, que haya ó no un partido liberal

organizado y disciplinado; pero si en ese caso no queremos intervenir, en cambio no nos es dado guardar silencio ante la campaña que desde el día de la crisis vienen realizando los que se titulan amigos del Sr. Moret y los que fueron sus aliados en el Poder, y siguen, sin duda, siéndolo en la oposición.

Tergiversando los hechos, ocultando la realidad de las cosas, inventando unas veces y exagerando maliciosamente otras, hombres que habían jurado fidelidad á la Monarquía, y otros que de monárquicos hacían alarde, están contribuyendo, por despecho, por apasionamiento, por egoísmo ó por lo que sea, á la obra de los enemigos de las instituciones fundamentales.

Pudo esto tener en los primeros momentos, ya que no justificación, cierta disculpa; pero como pasan los días y la campaña continúa cada vez con mayor violencia, y en ella aparece mezclado el Sr. Moret, ora con su carta al Sr. Aguilera, ora con sus declaraciones al corresponsal de *Le Temps*, parece que es llegado el momento de abordar de frente el problema que todo eso plantea.

Por consideración personal al Sr. Moret, comprendiendo la amargura que en su ánimo debe haber producido el convencimiento del enorme error de la conducta que ha observado desde que se reunieron las Cortes en Octubre, hemos guardado silencio estos días, pasando por alto los equívocos de su carta al Sr. Aguilera, y por la misma razón nada diremos de sus declaraciones á *Le Temps*, si éstas no se refiriesen más que á la actitud de ciertos elementos liberales, y si en éstas no hubiese algo que no ha podido decir, que no ha dicho seguramente el ex-presidente del Consejo.

Nosotros creemos firmemente que ahora, como en tantas otras ocasiones, se está abusando de la debilidad de carácter del Sr. Moret; nosotros creemos estar seguros de que los mismos que le impidieron, con

sus audaces imposiciones, reunir las Cortes para legalizar la situación económica, y que luego fueron obstáculo á todo acuerdo entre el anterior Gabinete y los elementos liberales disgustados, son los que hoy pretenden arrastrar á aquel ilustre político por caminos que le están vedados por su historia y por sus convicciones, y que tenemos la seguridad de que no ha de recorrer. Y porque creemos aquéllas, y porque tenemos la seguridad de esto, juzgamos conveniente llamar la atención sobre las deducciones que, respecto de la actitud del Sr. Moret, puede sacar de aquellos hechos la opinión pública.

El nombre del Sr. Moret y las actitudes que al Sr. Moret se atribuyen, caprichosamente sin duda, están siendo explotados por los enemigos de las instituciones. Nosotros lo vemos con pena, como seguramente el expresidente del Consejo lo verá con disgusto. Y eso no debe ser, no puede ser, y es preciso que no sea.

A todos nos importa, pero principalmente al Sr. Moret.

La aviación en España

Las pruebas de M. Mamet.—El monoplano Bleriot.—Éxito obtenido.

Las primeras pruebas de aviación que se han hecho en España han sido realizadas en Barcelona con completo éxito.

Nuestro corresponsal nos dió cuenta exacta del mismo, en los ensayos hechos el viernes último.

Sin embargo, para mejor conocimiento de los lectores, ampliaremos aquellos detalles con otros no menos curiosos, y que dan una idea bastante completa de la labor realizada por el aviador monsieur Julien Mamet.

El aparato con que se hicieron las pruebas es un aeroplano-monoplano Bleriot, núm. 11, tipo de la travesía del Canal de la Mancha, con motor de 25 caballos Anzani y una hélice integral Chovier.

Dicho aparato es propiedad del distinguido *sportman* uruguayo D. Mario García Cames, aventajado discípulo de la Escuela de Aviación de Pau (Francia).

Mide unos ocho metros de largo por ocho de ancho, y sus alas, de tela, tienen una extensión de unos cuatro metros de largo por unos dos de ancho. La cola tiene unos seis metros, y al final de la misma está el timón.

El asiento del aviador se halla colocado cerca del motor, y en medio de las alas, y frente al asiento, está la rueda directiva de los movimientos del aparato.

Las experiencias fueron en el Aeródromo de la Asociación de locomoción aérea (Hipódromo de Casa Antúnez).

A las cuatro se probó el funcionamiento del motor y á las cuatro y media se hizo otra prueba. Un cuarto de hora después fué trasladado el aparato al otro extremo de la *pelouse*, para que el viento reinante diera de frente al mismo y facilitara el vuelo.

A las cinco menos cinco emprendió el vuelo el aparato, elevándose unos tres metros del suelo y recorriendo 25 metros en diez segundos.

La concurrencia prorrumpió en estruendos aplausos.

A las cinco y cuarto emprendió de nuevo el vuelo el aeroplano, volando esta vez tres minutos, y pasando el aparato por encima de la valla que cierra el Hipódromo, se remontó á una altura que aproximadamente sería la de dos casas de cuatro pisos.

Terminado el último vuelo, el individuo de la Junta de la Asociación de locomoción aérea señor Vaillart ofreció una copa de champagne al propietario del aeroplano, al piloto presidente de la Juventud aviadora y á otras personas, brindándose por el *sport* de la aviación, por España, Francia y la República del Uruguay.

Androcles y el león

Permaneciendo yo en Roma, dice Appion, se daba al pueblo en el grande circo el espectáculo de un combate de bestias, con todo el aparato posible. Alzadas las barreras, cubrese la arena de una multitud de animales hirviendo en cólera, monstruos espantosos de corpulencia y ferocidad extraordinarias, viéndose sobre todo saltar leones de una prodigiosa magnitud; pero entre tantos uno solo fijaba las miradas de todos. Una talla enorme, movimientos impetuosos y fuertes, tímica y fornida musculatura, una crin flotante y erizada, un rugido sordo y terrible hacían estremecer todas las gradas de los numerosos espectadores. Entre los infelices condenados á disputar su vida contra la rabia de aquellos animales hambrientos apareció un cierto hombre llamado Androcles, esclavo en otro tiempo de un Pro-cónsul. Al momento que le ve el león, dice el escritor, párase de repente como sobreco-gido de admiración; adelántase suavemente, como si hubiera conocido á aquel miserable; se le acerca, agitando la cola, en un aire sumiso, como un perro que procura acariciar; aprieta el cuerpo del esclavo, medio muerto de espanto, y lame blandamente sus pies y sus manos. Las caricias del horrible animal vuelven á Androcles á la vida, sus apagados ojos se entrecierran poco á poco y se encuentran con los del león. Entonces, como cuando se renueva un conocimiento, hubiérais visto al hombre y al león darse señales de la más viva alegría y de la más tierna afección. A tal espectáculo, Roma entera dió gritos de admiración, y habiendo el César preguntado al esclavo: «¿Por qué tú eres el único á quien

el furor de ese monstruo ha perdonado? —Dignaos escucharme, señor, dice Androcles, os contaré mi aventura. Mientras mi amo gobernaba el Africa en calidad de Pro-cónsul, los crueles é injustos tratamientos que me daba todos los días me forzarón por fin á huir; y para escapar á las inevitables pesquisas de un amo que mandaba en aquél país, fui á buscar una soledad inaccesible entre los arenales y los desiertos, resuelto á darme la muerte de cualquier modo que fuese, si me llegaba á faltar el alimento. Los ardores intolerables del sol en medio de su carrera abrasadora me hicieron buscar un asilo. Hallé una cueva profunda y tenebrosa, en donde me oculté; pero apenas hube entrado, cuando vi llegar este león, que se apoyaba adolorido sobre una pata ensangrentada. La violencia de sus tormentos le arrancaba rugidos y gritos espantosos. La vista del monstruo entrando en su guarida me dejó helado de horror; pero desde que me hubo visto, le vi adelantar hácia mi con mansedumbre; se me acerca, me presenta su pata, me muestra su herida en ademán de pedirme socorro. Arranquéle una gruesa espina que tenía hundida entre sus garras; atrevime á estrujar la herida, exprimiendo toda la sangre corrompida, y por fin, vuelto ya enteramente de mi espanto, llegué á purificarla y á secarla. Entónces el animal, aliviado por mis cuidados, y no sufriendo dolor, pone su pata entre mis manos y se duerme tranquilamente. Desde aquel día continuamos en tres años por vivir juntos dentro de aquella caverna. El león se había encargado de alimentarme, llevándome puntualmente los mejores pedazos de las presas que había desgarrado, y careciendo de fuego, los hacía asar en el mayor ardor del sol. Con todo, la sociedad de este animal y aquel género de vida empezaron á fastidiarme; aproveché el instante en que había ido á cazar, me alejé de la caverna, y después de tres días de marcha, caí en manos de los soldados. Traído de Africa á Roma, me hicieron comparecer ante mi amo, el cual me condenó al instante á ser devorado, y juzgo que este león, que sin duda cayó también preso, me dá ahora muestras de su reconocimiento.» Tal es la relación que pone Appion en boca de Androcles. Al momento se puso en escrito, se participó al pueblo, cuyos redoblados gritos salvaron la vida del esclavo y obtuvieron que se le diese el león. Veiase á Androcles, continúa el autor, teniendo á su libertador atado con una simple correa, caminando en medio de Roma. Encantado el pueblo, le cubrió de flores y le colmó de dádivas, exclamando: —Ved ahí un león que dió hospitalidad á un hombre; ved ahí el hombre que ha curado á un león.

La construcción de la escuadra

LA CONSTRUCTORA NAVAL

Entre las muchas Comisiones recibidas anoche por el Sr. Canalejas, figura una de la Sociedad Constructora Naval.

El jefe del Gobierno expuso la historia del proyecto de reorganización naval, haciendo constar que, á juicio suyo, se presentaban las características de los buques, salvo algunas fundamentales, á modificaciones técnicas, que podrían llevar aparejadas otras de índole económica; añadiendo que es partidario de que el desarrollo de los trabajos sea paralelo á los recursos de la Hacienda.

Añadió que, por ser esos asuntos muy apropiados para que en su alrededor nazcan suspicacias, se proponía estudiarlos con detenimiento, así como el problema de las Maestranzas, con el ministro de Marina, para luego tratarlos y resolverlos en Consejo, pues está decidido á que todas esas cuestiones sean tratadas á plena luz.

Pidió que le sean enviados los datos necesarios para formar juicio exacto acer-

ca del desarrollo del contrato, é indicó su propósito de visitar los astilleros y las obras que en ellos se ejecutan antes de la apertura del Parlamento, para poder conocer á fondo el asunto y tratarlo en las Cortes con pleno conocimiento de causa.

Dijo que es campeón decidido del resurgimiento naval de España, y al mismo tiempo celoso custodio del patrimonio nacional, razones que le obligan á prestar atención preferente al asunto, deseando armonizar los intereses del resurgimiento naval con los del florecimiento financiero.

LA COPA AZUL

El día en que yo nací vino una hada celestial y me dijo: —Para ti este presente escogi, que es una copa oriental.

Yo en mi gruta la tallé de un zafiro que arranqué de mi espléndida corona; y es el cáliz de la fé que tu espíritu apasiona.

En su fondo trasparente la inspiración beberás, y tu canción siempre ardiente brotará como una fuente que al amor ofrecerás.

Tú serás desde este día el poeta del amor, y la celeste ambrosia luz dará á tu fantasía y á tus arterias calor.

Procura siempre beber en la linfa cristalina do mana puro el placer: el néctar digno ha de ser de esta copa peregrina.

Pero ni una vez siquiera llenes la copa hechicera en el turbio manantial; que al momento se rompiera su delicado cristal.»

En el festín de la vida, en la mano enardecida, la alcé llena de licor que hallé en la fuente escondida, bien donde brota el amor.

Pero un fantasma sombrío con enérgico ademán, me apartó del labio mío contrariando mi albedrío, burlando mi ardiente afán.

Por fin mi labio gustó en su borde azul la miel, pero en el instante aquel una lágrima de hiel hasta su fondo rodó.

¿Mas dejaré el vaso lleno porque al beberle sentí una gota de veneno? Si el néctar es dulce y bueno y no hay otro para mí?

¡Si es el néctar del amor que solo pude entrever como un sueño halagador al brillo fascinador de un ángel, hada ó mujer!

Si solo mi inspiración tiene para ella armonías, y á cada palpitación de mi ardiente corazón da pesares ó alegrías!

Mi altivez de trovador sólo ella pudo humillar... ¡Sólo ella podrá alcanzar

la copa azul del amor si ella la quiere aceptar!

Si no, la copa que aun es la copa de la ilusión, veré, con honda afección, estallar rota á mis pies y estallar mi corazón.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Notas de Sociedad

Después de haber permanecido en algunas localidades de la provincia de Teruel, ha regresado á ésta nuestro estimado amigo el conocido comerciante en aceites don Alberto Freissinier.

—Nuestro particular amigo D. Juan Besé llora la temprana muerte de un hijo, precioso niño de cortos años que era el encanto y la alegría de su hogar.

Nos asociamos al natural dolor que experimenta su afligida familia.

—Se ha acentuado la gravedad en la dolencia que tiene postrado en cama á nuestro amigo el ex-diputado á Cortes don Teodoro González Cabanne.

Hacemos votos por la salud del paciente.

—En el exprés de ayer partieron para Barcelona nuestro buen amigo D. Facundo Segarra, su virtuosa señora D.^a Elisa y su encantadora hermana política Srta. Enriqueta.

Les deseamos grata estancia en la Ciudad Condal.

—Nuestro distinguido amigo el rico propietario y ex-concejal de este Ayuntamiento D. Manuel Gas Bosch se encuentra gravemente enfermo.

Deseamos de todas veras una rápida y franca mejoría al enfermo.

—Después de una breve estancia en su finca de Bitem, esta tarde ha regresado á Barcelona nuestro excelente amigo el rico propietario D. Isidro Gasol.

Le deseamos feliz viaje.

—Ha pasado á mejor vida el conocido propietario D. Rafael Benito Franquet, persona que se habia granjeado generales simpatías por sus relevantes prendas de carácter y afable trato.

El acto del sepelio constituyó, por las numerosas personas que asistieron, una manifestación de duelo tan sincera como grandiosa.

Reciba su atribulada familia la expresión de nuestra profunda condolencia.

NOTICIAS

Según anunciábamos en el número anterior, y con asistencia de numerosas y distinguidas personalidades, el domingo tuvo efecto en las Casas Consistoriales la reunión convocada por el Sr. Elías de Molins, celoso presidente del Consejo de agricultura y ganadería de la provincia.

En un discurso tan sustancioso como bien razonado, con palabra concisa y clara, expuso el motivo de la reunión, que era el de ponerse en contacto con todos los elementos más caracterizados de la comarca para conocer las deficiencias y las aspiraciones del país y así gestionar con eficacia los medios más pertinentes al desarrollo de nuestra agricultura y al perfeccionamiento de la técnica, con arreglo á los sistemas más modernos y prácticos.

Otros señores, en representación de la Cámara de Comercio, del Municipio y de las entidades agrícolas, hicieron uso de la palabra para proponer proyectos ó dar noticia de trabajos iniciados ya para tan laudables fines.

Ya que todo cuanto allí se propuso no puede llevarse á la práctica en un día ni,

en un año, ya que ha de ser obra lenta y gradualmente elaborada, creemos que el resultado de la asamblea será el establecimiento de una granja agrícola y de una estación oleícola si las gestiones no sufren interrupción, y quizá también algo, alguna medida para mejorar la condición económica del agricultor.

Si alcanzamos a ver realizadas estas mejoras, habremos dado un paso de gigante en la senda del progreso y podremos decir con razón, que en este país, de proyectos y planes casi siempre frustrados por la apatía, hemos hecho algo práctico, algo definitivo por el adelanto y florecimiento de la agricultura, que es la piedra fundamental de nuestro bienestar y riqueza.

En el tranvía de Roquetas, desde algún tiempo a esta parte, viene cometiéndose un abuso que es fuerza corregir a todo trance, por lo que lo ponemos en conocimiento del Sr. Gerente, en la seguridad de que, entendiendo la legitimidad de las quejas de los viajeros, se apresurará a poner eficaz remedio.

Tenemos entendido que se permite y se tolera que algunos pasajeros ó pasajeras abarrotan el vehículo con cestos de pescado que interceptan el paso y además despiden un olor que, ciertamente, nada tiene de agradable, pues no trasciende á embarcación á nada que se le parezca, y no es cuestión de que el tranvía se convierta en una pesquería ambulante.

Tampoco deja de repetirse el caso de que obreros metalúrgicos tiendan por los pasillos gruesos lingotes de hierro, obligando á los viajeros á levantar los pies, permaneciendo durante todo el trayecto en posición harta incómoda, y al levantarse para entrar ó salir, á caer de bruces, como le aconteció no há muchos días á una señora de esta localidad.

Como el tranvía es un coche para viajeros y no una conductora ó carro de mudanzas, la justicia de la reclamación y la solicita atención que presta la Compañía á cuantas quejas se producen, nos mueven á anticipar las gracias al Sr. Gerente en nombre de los viajeros que se han acercado á nuestra Redacción para que nos hagamos eco de sus manifestaciones.

El próximo domingo se iniciará en el Centro Carlista de esta ciudad una serie de conferencias cuaresmales.

Ahora que nuestro Municipio parece experimentar un saludable vértigo de mejoras y reformas, no estaría de más recordar que el carro destinado á la conducción de carnes al Mercado se encuentra en el estado más deplorable, puesto que aquéllo, más bien que vehículo destinado á estos menesteres, parece un carramato destinado al transporte de basuras ó detritus.

Sería, pues, de agradecer que los ediles se interesasen por que desaparezca lo que constituye un sonrojo para Tortosa y lo sustituyesen por otro que reuniese las condiciones que la higiene y el buen ver aconsejan.

¿Cuánto puede costar la mejora? ¿Cinuenta, sesenta duros?... Esto no arruina á ningún erario, por modesto que sea, y presta un servicio importante á la higiene y al vecindario.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse **Hipofosfitos Salud** de los Sres. Climent y Compañía.

Las obras de restauración de la iglesia de Santo Domingo tocaron á su término, pues solo falta renovar el pavimento, substituyéndolo con otro de cemento portland.

Una vez verificado esto, se trasladará allí el Museo y biblioteca, acondicionándose los libros y legajos en la estantería que se construyó para la Comisión Liquidadora.

El día 25 de los corrientes, á las once de la mañana, se reunirá la Diputación provincial para despachar asuntos pendientes.

Nada hay tan caro como lo que no aprovecha, ni tan inútil como lo que no sirve para el objeto á que se destina.

Si el objeto que se persigue es la salud, el empleo de un medicamento que no reuna las debidas condiciones es tirar el dinero y dejar pasar la oportunidad de combatir una enfermedad á tiempo.

Un medicamento falsificado ó de mala calidad, en cuya virtud se confía, es un enemigo encubierto que trae consigo funestas consecuencias, dejando que una enfermedad siga su curso evitando aplicar el oportuno remedio.

Uno de los casos más frecuentes de estas lamentables equivocaciones se da la mayoría de las veces que se trata de administrar el aceite de hígado de bacalao, pues las clases comerciales, cuando no falsificadas, resultan de un poder nutritivo insignificante.

Baste saber que son necesarios los hígados de 18 bacalaos para obtener un frasco de aceite Geve, para comprender que la mayor parte de aceites que se expenden en el comercio no tiene sino el nombre de aquel poderoso tónico reconstituyente.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono; Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros por viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etc., etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pesetas en caso de muerte, 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente, y 10 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Font's Planás, Arrabal de la Cruz.

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 19 de Febrero de 1910.
Temperatura máxima de ayer, 13,3°; tuvo lugar á las 16 h.
Mínima de esta madrugada, 9'0°.
El barómetro á las 14 de ayer marcaba 76'15 mm. y á las 7 de hoy 758'0 mm.
El viento reinante fué ayer de SSE. y durante la noche ha sido variable.
NOTA: Ayer, cielo cubierto y lloviendo á ratos durante el día: los horizontes estuvieron cerrados hasta 17 h.: al anochecer, niebla densa y húmeda por todo el valle, continuando durante la madrugada de hoy.

Sección oficial

D. José de Cid Piñol, Alcalde constitucional de Tortosa.
Hace saber: Que con objeto de poder resolver con conocimiento de causa sobre la adquisición de aguas potables para el consumo de la población, se invita á los propietarios de pozos y manantiales á que presenten muestras de las mismas en la oficina de obras de este Ayuntamiento en cantidad por lo menos de un litro.
Tortosa, 19 Febrero de 1910.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalaos de donde se extraen son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues estas solo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el ACEITE GEVE obtenido por suave presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica.

Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificado**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: FARMACIA VERGES TORTOSA



ZAPATERIA-SOMBRERERIA

Agustín Valdeperes

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por 100, y para convenceros no hay más que ir a preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de invierno.

Nota.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pues para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes.

Ciudad, 5 y Pasaje Franquet.—TORTOSA

T. Homedes

Médico Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata de Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

Boletín religioso

Domingo II de Cuaresma.—Santos Potamio y Nemesio, mártires.

Catedral.—A las nueve y media misa conventual con sermón.—Por la tarde, á las cinco y media Rosario.

Parroquia del Sagrario.—Misas á las cinco y media, seis, siete, siete y media, ocho, ocho y media, diez y media y once y media; la parroquial, con sermón, á las nueve.—Por la tarde á las dos catecismo; á las tres y media exposición, ejercicios de la Dominica de la Santísima Trinidad y, después de la Reserva, lectura cuaresmal.

Parroquia de Santiago.—A las nueve misa parroquial con sermón.—Por la tarde á las dos catecismo y rosario.

Parroquia de San Vicente.—A las siete misa parroquial.—Por la tarde, á las dos y media catecismo. A las tres y cuarta función con plática.

Seminario.—Cofradía del Santísimo.—Por la mañana á las ocho exposición y misa rezada; á las once misa y á las doce Reserva.—Por la tarde, á las tres Exposición, y á las cinco la función de Reserva.

Reparación.—A las seis y media exposición y misa; á las ocho misa y á las ocho y media Reserva.—Por la tarde á las cuatro y media exposición; á las cinco y media meditación; á las seis rosario y á las seis y media Reserva.

San Antonio.—A las siete y media misa de comunión general.—Por la tarde, á las cuatro y media solemne función religiosa con sermón.

San Francisco.—A las tres y media meditación y Via-cruces por el calvario.

Siete domingos de San José.—Continuarán mañana en la iglesia parroquial de San Blas á las siete y media durante la misa rezada; en San Juan á las ocho con

Exposición y misa rezada, en los Dolores á las siete y media durante una misa rezada en el Altar del Santo.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

Grandes sesiones para hoy, sábado

El único que cambia por completo el programa

Estreno de magníficas películas de la casa Pathe-Freres

Asuntos cómicos, dramáticos, fantásticos y del natural

Las inundaciones de París (estreno)

Sesiones desde las ocho.

TALLER DE MAQUINARIA

Mariano Iborra BENICARLÓ

Construcción, reparación é instalación de máquinas á vapor

Especialidad en instalaciones de agua y gas, bombas y demás efectos

Compra y venta de maquinarias de lance

TALLER DE SASTRERIA

RAFAEL JORNET

Plaza de la Fuente—TORTOSA

En este acreditado taller se sirve con puntualidad y economía á cuantas personas se dignen visitarle.

ANGEL 2,

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baigas.

TÓNICO-NEURASTÉNICO GUERRARD

Es una panacea providencial contra deficiencias funcionales graves. En ella encuentran poderoso antídoto la fatiga cerebral y muscular, la desnutrición y la impotencia, la extenuación, la neurastenia, etc. Es de gusto exquisito.

Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos, y el segundo como caudillo e inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España a la victoria, derrotando a los farsantes que engañan a los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, a la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone a un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios a todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de **Tortosa** el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa a domicilio.

CURACION POSITIVA

del estómago, hazo, hígado e intestino por medio de las

PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago e intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA — Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución. Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.



Remedio Universal para el Dolor de Caderas

Para dolores en la región de los *Riñones* ó para *Debilidad de Caderas*, el emplastro deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insista en obtener el de **Alcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Alcock, se han vendido a millones durante mas de 38 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados, pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen *Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.*

FUNDADA 1782.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

DISPONIBLE